

Sehr geehrte Damen und Herren,  
liebe Ehrenamtliche und Helferkreise,

heute, am Tag des Flüchtlings, möchten wir Sie gerne wieder über einige interessante Neuigkeiten informieren:

**1. Einladung zu unserem nächsten Austauschtreffen der Helferkreise am Donnerstag, 25. Oktober 2018 zum Thema: „Das verstehe ich einfach nicht“ – Frust Ehrenamtlicher im Umgang mit Geflüchteten**

Gemeinsam mit den Malteser-Integrationsdiensten laden wir Sie ganz herzlich zu unserem Austauschtreffen der Helferkreise im Landkreis Würzburg am Donnerstag, 20. Oktober 2018 um 18:30 Uhr im Matthias-Ehrenfried-Haus ein. Mit Ursula Erb von der Iagfa Bayern e.V. wollen wir uns darüber austauschen, wie Sie als Helferinnen und Helfer mit schwierigen und belastenden Situationen im persönlichen Umgang mit Geflüchteten umgehen können. Neben einem inhaltlichen Impuls, wird es Raum geben über Ihre persönlichen Erfahrungen zu sprechen. Außerdem ist eine kurze Pause mit einem leckeren Imbiss vorgesehen. Weitere Informationen finden Sie in der beigefügten Einladung (20181025\_Einladung\_Austauschtreffen\_Frust-im-EA). Um uns die Planung zu erleichtern bitten wir um eine formlose Anmeldung per E-Mail oder Telefon bis Donnerstag, den 18. Oktober 2018. Wir freuen uns auf den Abend und einen interessanten Austausch mit Ihnen!



**2. Interkulturelles Billard-Turnier am Samstag, 29. September 2018 in Gerbrunn**

Morgen, am 29. September 2018, veranstalten die Stadt Würzburg und die Malteser-Integrationslotsen von 12 bis 18 Uhr ein offenes und kostenfreies Billardturnier für interkulturelle oder interreligiöse Zweierteams. Auch Einzelperson können sich anmelden, diese werden dann vor Ort zu Zweierteams zusammengeführt. Anmeldungen sind per WhatsApp an Barbara Griesbach (01759424881) oder noch vor Ort möglich. Alle Informationen finden Sie bei Interesse auch im angehängten PDF (180929\_Billardturnier).



**3. Gesamtbayerischer Asylgipfel am 3. Oktober 2018 in München**

Aus vier wird einer. Statt, wie bereits angekündigt, vier regionalen Asylgipfeln wird es am 3. Oktober 2018 einen gesamtbayerischen Asylgipfel in München geben. Engagierte in der Arbeit mit Geflüchteten aus ganz Bayern sind eingeladen sich auf diesem Treffen zu vernetzen und auszutauschen. Neben verschiedenen Fachvorträgen wird es eine Diskussion zum Thema „Spurwechsel und Einwanderungsgesetz“ geben. Das Programm des Asylgipfels und die Möglichkeit zur Anmeldung finden Sie hier: <http://www.asyl.bayern/>.

**4. Vortrag „Wie Integration gelingen kann“ am 11. Oktober im Rudolf-Alexander-Schröder Haus**

Das Rudolf-Alexander-Schröder Haus und Amnesty International Bezirk Würzburg laden am 11. Oktober um 19 Uhr zu einem Vortrag mit Prof. Dr. Dr. h.c. Heiner Bielefeldt ein. Der Professor am Lehrstuhl für Menschenrechte und Menschenrechtspolitik der Universität Erlangen wird über die Chancen und Herausforderungen der Religionsfreiheit sprechen und diese auch anhand konkreter Konflikte erläutern. Der Vortrag steht unter dem Titel: „Wie Integration gelingen kann! Ein Plädoyer für Multikulturalismus und Religionsfreiheit“. Der Eintritt beträgt 5,-€ (ermäßigt 3,-€).

**5. „Zusammenhänge erkennen! – Vielfalt, Vorurteile und Rassismus“ Workshop am 16. Oktober 2018**

Mit verschiedenen Workshops möchte das Landesnetzwerk für Bürgerschaftliches Engagement (LBE) Ehrenamtliche in ihrem Engagement stärken und zur Zivilcourage ermutigen. In diesem Rahmen findet am 16. Oktober von 16:30 Uhr bis 19:30 Uhr der Workshop „Zusammenhänge erkennen! – Vielfalt, Vorurteile und Rassismus“ im Matthias-Ehrenfried-Haus statt. Falls Sie Interesse haben, finden Sie im Flyer zur Veranstaltung mehr Informationen (PDF 181016\_LBE\_Workshop\_ME-Haus).



## 6. Integrationskurs für gehörlose und hörgeschädigte Menschen ab März 2019 in München

Die Sprachschule Heesch plant, ab März 2019 in München einen Integrationskurs für gehörlose oder hörgeschädigte Menschen anzubieten. Das Ende des Kurses wird voraussichtlich im April 2020 sein. Die Unterrichtszeiten sind montags bis freitags von 9 Uhr bis 13 Uhr. Der Kurs kann erst ab einer Teilnehmerzahl von fünf Personen stattfinden. Ansprechpartnerin bei Fragen ist Nadine Möller (E-Mail: [info@sprachschule-heesch.de](mailto:info@sprachschule-heesch.de)).

## 7. Stimmung positiver als gedacht – Integrationsbarometer des SVR

Der Sachverständigenrat deutscher Stiftungen (SVR) veröffentlicht in regelmäßigen Abständen das Integrationsbarometer, das die gesellschaftliche Stimmung zum Thema Integration wiedergeben soll. Wichtigste Erkenntnis der diesjährigen Studie ist, dass das Zusammenleben in der Einwanderungsgesellschaft überwiegend positiv wahrgenommen wird. Dies gilt vor allem für die Orte, an denen kulturelle Vielfalt im Alltag erfahren wird. Eine Mehrheit der Befragten spricht sich dafür aus, dass der Zuzug von Flüchtlingen begrenzt werden muss. Die Arbeit der Kommunen, die für die Unterbringung von Geflüchteten zuständig sind, wird aber positiv beurteilt. Die Studie ist dieser E-Mail angehängt (PDF SVR\_Integrationsbarometer\_2018).



## 8. Fachinformation des DRK-Suchdienstes zum Familiennachzug September 2018

Der DRK-Suchdienst hat erneut hilfreiche Fachinformationen zum Familiennachzug von und zu Flüchtlingen veröffentlicht. Zum einen wird darin erläutert, dass nach Auskunft des Auswärtigen Amtes das Urteil des EuGH vom 12. April 2018 zum Elternnachzug zu anerkannten minderjährigen Flüchtlingen nicht auf die deutsche Rechtslage angewandt werden kann. Zum anderen werden weitere Informationen zum Nachzug zu subsidiär Schutzberechtigten und den Unterstützungsmöglichkeiten der IOM gegeben. Der Standort Hamburg des DRK-Suchdienstes bietet außerdem eine kostenlose bundesweite telefonische Beratung von ehrenamtlichen Helfern, Beratungsstellen, Betroffenen etc. zu den rechtlichen und praktischen Fragen der Familienzusammenführung an. Kontaktdaten hierzu finden Sie im angehängten Dokument (PDF DRK\_Suchdienst\_September2018).



Bitte melden Sie sich jederzeit gerne bei Fragen und Anregungen.  
Wir wünschen Ihnen schon jetzt ein schönes Wochenende und weiterhin viel Kraft für Ihr großartiges Engagement.

Mit freundlichen Grüßen

Tobias Bothe

Tobias Goldmann

Caritasverband für die Stadt und den Landkreis Würzburg e. V.  
Ehrenamtskoordination Flüchtlingshelferkreise  
Randersackerer Straße 25  
97072 Würzburg



Gefördert durch

Bayerisches Staatsministerium des  
Innern und für Integration